

Biblisheim et Walbourg ; dans la Haute-Alsace on connaît aussi le gisement de Hirtzbach.

Pour parler des dépôts de pétrole sur le territoire français proprement dit, nous noterons qu'à Gabian, dans l'Hérault, il existe une petite fontaine donnant annuellement 200 à 300 litres d'huile ; à la Fontaine-Ardente, près de Grenoble, il se dégage au moins du gaz hydrocarboné ; au Puy-de-la-Poix, en Auvergne, une source fournit quelques gouttes de pétrole. Un sondage exécuté à Pont-Battu, près Riom, a donné des résultats forts intéressants : on a rencontré, en effet l'huile lourde, quoique en quantité un peu faible. Mais passons à des pays où la production est plus effective.

La partie de la Galicie bordant au nord les Karpathes était signalée en 1867 comme renfermant une série de gîtes de pétrole, sur une zone de 250 kilomètres de longueur ; on y avait un grand nombre d'exploitations régulières, ou simplement indigènes et primitives, et la production du pétrole était en 1866, de 15,000 tonnes. Les pétroles russes et américains font une terrible concurrence à ces produits et cependant l'exploitation ne s'en continue pas moins.

Un des principaux gisements se trouve à Zagorzamy, et l'exploitation s'est bien perfectionnée depuis l'époque lointaine, aux environs de 1830, où l'on a commencé d'exploiter en Galicie ce qu'on nommait la *Ropa*, autrement dit l'huile brute. L'exploitation ne s'est faite d'abord qu'à une petite profondeur et d'une façon fort incomplète qui s'est perpétuée presque jusqu'à l'époque actuelle ; mais à l'heure présente, on emploie le système dit canadien, et les entreprises disposent d'un personnel habile et instruit ; le procédé canadien est un procédé mécanique qui a l'avantage de pouvoir forer une quarantaine de puits concomitamment. Dès 1886, la Galicie fournissait la moitié de l'huile minérale consommée en Autriche-Hongrie ; de nombreuses raffineries s'étaient installées ; il y a quelques années, toute l'industrie galicienne ne produisait pas plus de 4 millions de litres de pétrole raffiné, tandis qu'aujourd'hui cette production dépasse très certainement 30 millions, et à son centre principal à Lodyna. M. Martelet estime que la Galicie compte présentement plus de 200 exploitations, produisant ensemble 120,000 tonnes par an ; on y a constaté, d'après lui, des sources de pétrole sur 80 communes et 1,500 hec-

tares sont en exploitation régulière, les forages descendant, sur certains points, à plus de 300 mètres.

(A suivre)

LA SITUATION DES BANQUES

D'autre part nous publions l'Etat de la situation des banques incorporées, arrêté au 31 janvier.

Comparativement au 31 décembre 1895, le passif total des banques a diminué de..... \$6,923,882 et l'actif de..... 6,508,496

laissant une balance..... \$ 415,386 au bénéfice des banques.

Nous ferons en même temps remarquer que l'item des effets en souffrance a diminué de \$127,762.

Si maintenant nous comparons l'actif au passif, nous trouvons.

Actif au 31 janvier 1896 \$315,677,305
Passif " " 228,314,138

Surplus..... \$ 87,362,167

Au 31 janvier 1895, le surplus était de..... 84,797,181

ce qui donne un augmentation de l'actif de 3,564,986 à un an de distance.

Le capital employé par les banques, y compris les réserves étant sensiblement le même : \$89,912,295, en 1896, contre \$89,230,670, en 1895.

Comme tous les ans, pendant le même mois, la circulation a diminué. L'an dernier, et en 1894, cette diminution se chiffrait à \$4,000,000 ; cette année elle dépasse un peu \$3,000,000, exactement \$3,136,000. ce qui la ramène à peu près au chiffre total de la circulation de janvier 1895.

Si nous retenons ce million de gain sur la circulation, et si, d'autre part, nous constatons un chiffre d'escomptes plus élevé dans les banques nous aurons un indice certain d'un gain réel sur les affaires.

La crise dans laquelle nous nous débattons depuis tantôt deux ans, toucherait-elle à sa fin ? Nous serions bien tentés de le croire.

On sait avec quelle prudence les banques font l'escompte depuis le commencement de la crise et surtout depuis la déconfiture de l'une d'elles, par conséquent, une augmentation dans le papier escompté indique une solidité plus grande dans les transactions.

Or nous trouvons sous le titre, escomptes et avances en cours, une augmentation de près de \$11,000,000 sur le chiffre de l'année dernière et une augmentation de \$2,400,000 sur le mois dernier.

On en peut conclure aisément que la situation s'est sensiblement améliorée ; c'est d'un bon augure à cette époque de l'année, où les produits de la ferme atteignent généralement de plus hauts cours.

Les dépôts du public remboursables à demande ont diminué, dans le mois, de \$5,000,000 en chiffres ronds ; mais, par contre, le compte des dépôts remboursables après avis a augmenté de \$1,500,000 ce qui laisse une diminution réelle de \$3,500,000 dans les comptes de dépôt. Mais cette diminution n'est pas réelle, car une partie de l'argent a servi à compenser des prêts sur titres et valeurs ; il y a de ce fait une somme de \$1,200,000 qui a changé de compte, ce qui réduit à \$2,300,000 l'argent réellement sorti des banques pour rentrer dans la consommation.

Nous en avons d'ailleurs une preuve dans ce fait que l'encaisse métallique a diminué de \$45,000, et le montant des billets de la Puissance de \$2,300,000, chiffre semblable, comme on le voit.

Voici un tableau comparatif résumé de l'état de situation des banques au 31 décembre 1895 et au 31 janvier 1896 :

	PASSIF.	31 décembre 1895	31 janvier 1896
Capital versé.....		\$62,196,391	62,196,496
Réserves.....		27,665,799	27,715,799
Circulation.....	\$	32,565,179	\$29,429,065
Dépôts des gouvernements.....		7,190,384	6,747,750
Dépôts publics remboursables à demande.....		67,452,397	62,493,728
Dépôts publics remboursables après avis.....		119,687,176	121,252,378
Dépôts ou prêts d'autres banques garantis.....		12,403	9,663
Dépôts ou prêts d'autres banques non garantis..		2,959,409	2,732,915
Balances dues à d'autres banques au Canada..		139,578	137,958
Balances dues à d'autres banques à l'étranger...		219,541	171,654
Balances dues à d'autres banques en Angleterre..		4,326,912	4,645,748
Autres dettes.....		701,096	693,195
Totaux du Passif....	\$235,238,020	\$228,314,138	
Diminution.....			6,923,882
	ACTIF.		
Espèces.....	\$	8,239,378	\$ 8,193,570
Billets du Dominion....		15,963,001	13,632,842
Dépôts en garantie de la circulation.....		1,814,624	1,814,624
Billets et chèques d'autres banques.....		9,115,065	6,402,345
Prêts à d'autres banques en Canada, garantis....		7,403	4,663
Dépôts faits à d'autres banques au Canada....		3,650,213	3,548,408
Dû à d'autres banques sur échanges journaliers...		153,144	191,507
Balances dues par banques étrangères.....		17,897,593	19,533,123
Balances dues par banques anglaises.....		8,175,874	4,299,260
Obligations fédérales....		2,830,276	2,990,303
Valeurs mobilières.....		20,636,961	20,820,899
Prêts sur titres et valeurs		17,039,307	15,909,298
Escomptes et avances en cours.....		202,088,259	204,479,884
Prêts aux gouvernements		748,312	193,648